



Marianiste Canadien

Marianiste Canadien

Volume LI (1) N° 480

MAI 2016

DANS CE NUMÉRO

- Éditorial 1
- Ordre de Malte
Gérard Blais, SM
- Trois vœux qui libèrent 2
Gérard Blais, SM
- Amoris laetitia
Valérie Roberge-Dion
- Amoris laetitia 3
Valérie Roberge-Dion
- Bogota - Colombie
Luis Melo, SM
- Actualités Marianistes 4
Gérard Blais, SM

Sur le web :
www.marianistes.org

MARIANISTE CANADIEN

Il a été fondé en 1960
sous le titre :
Le Chevalier de Notre-Dame

Depuis 2007
le Marianiste Canadien
paraît six fois par année
sous la responsabilité
du Père Gérard BLAIS, s.m.
blaisg@cndf.qc.ca
(418) 872-8242 (#1460)
1-800-463-8041 (#1460)

Pour le recevoir par Internet
veuillez nous faire parvenir
votre adresse électronique



Famille Marianiste



Ordre de Malte

Les urgentologues de la planète

Gérard BLAIS



CHRISTIAN SAMOÏSETTE
Formateur pour l'Ordre de Malte



JOURNÉE DE FORMATION DE L'ORDRE DE MALTE
Résidence Marianiste - le 16 avril 2016



ORDRE DE MALTE
Christian Samoïsette
Père Gérard Blais
François Caron

Certains auront remarqué que j'ai consacré beaucoup de temps à l'Ordre de Malte cette année. C'est juste. J'y suis chapelain depuis l'an 2000, mais je fus en dormance depuis plusieurs années ! Or, il y a une résurgence étonnante de l'ODM dans la région de Québec, grâce à l'initiative d'un ancien officier de l'Armée canadienne, François Caron (55 ans). Après l'avoir accompagné pendant un an jusqu'à son adoubement en septembre 2015, nous travaillons en étroite collaboration pour relancer l'ODM dans la région de Québec.

J'avoue que l'ODM me fascine de plus en plus... Déclinons: cet Ordre Hospitalier de St-Jean fut fondé il y a plus de 1 000 ans à Jérusalem. Son premier hôpital était situé près du St-Sépulcre. Formé uniquement de religieux à sa fondation, cet Ordre s'est muté en un ordre qui ne compte pratiquement que des laïcs aujourd'hui. Les 13 500 membres répartis dans 106 pays sont tous des laïcs, sauf une centaine de religieux et les chapelains (200). Il s'est produit une mutation, comme il semble s'en produire dans plusieurs congrégations religieuses contemporaines. Voilà pourquoi, dans mes retraites aux communautés religieuses, je ne parle pas de disparition mais de mutation.

Cela dit, la résidence Marianiste est en passe de devenir le lieu de rencontre et de formation de l'Ordre de Malte à Québec. Le samedi 16 avril, une douzaine de personnes se sont présentées à une journée de formation réunissant surtout des professionnels (médecins, avocats, comptables, industriels, etc.). Je rappelle que l'Ordre de Malte est un ordre catholique à vocation médicale, dont la mission est de venir au secours des plus démunis. Ses membres sont en quelque sorte les urgentologues de la planète.

Savez-vous que le budget annuel de l'ODM dépasse le milliard de dollars ? Comme il ne s'agit pas d'une communauté religieuse conventionnelle où tous les salaires sont mis en commun, chaque membre doit contribuer de sa poche, i.e. 5 000 \$ à l'entrée et 1 000 \$ / année. Voilà pourquoi il se recrute surtout parmi les professionnels catholiques. Je suis heureux de mettre la résidence Marianiste à la disposition de l'ODM pour des retraites ou des journées de formation.

Trois vœux qui libèrent

Par Gérard BLAIS, sm

En 2016, je vais animer neuf retraites d'une semaine au Québec et au Nouveau-Brunswick, principalement à des communautés féminines. Voici un aperçu des lieux et du contenu:

- 1- Cacouna (Laïcs)
- 2- Québec (Dominicaines)
- 3- Québec (Ursulines)
- 4- Moncton (N.-D. du Sacré-Cœur)
- 5- Shawinigan (Dominicaines)
- 6- Trois-Rivières (Dominicaines)
- 7- Saint-Constant (Prémontrés)
- 8- Sillery (Sœurs de Jésus-Marie)
- 9- Roberval (Augustines)

DIMANCHE SOIR

Ouverture de la retraite

- Qu'est-ce qu'un vœu ?
- Pourquoi prononcer des vœux ?
- Se consacrer = devenir « sacré »
- Chercher Dieu

LUNDI

Le vœu de pauvreté

- Les dangers des richesses
- Les dangers de l'indigence
- Qu'est-ce que la pauvreté ?
- La simplicité volontaire / *Laudato Si*
- Un vœu qui relativise les biens matériels pour se tourner vers Dieu, le seul BIEN.*

Jésus et la pauvreté

- Jésus a-t-il vécu dans une famille pauvre ?
- Jésus et les pauvres
- Heureux les pauvres de cœur

MARDI

Libération de trois démons :

- La colère, la tristesse et la peur*
- +Béelzéboul (démon du 3^e âge)*

Pardoner pour survivre

- Péché / culpabilité / scrupule
- Le péché comme prison... morale, psychologique, spirituelle
- Pardon / Kippour
- Pardon comme libération

Sacrement du Pardon (chapelle)

(Liturgie inspirée du Kippour)

MERCREDI

Le vœu de chasteté

- La complémentarité Hommes-Femmes
- Eros, phileia, agapè*
- L'amour, ça protège !
- Un vœu qui unifie le cœur éparpillé*

Six moyens pour vivre la chasteté

- L'acceptation de soi / La prière
- La vie fraternelle / La vigilance
- Le service des autres
- Le recours à Marie

JEUDI

Année de la Vie consacrée : 3 objectifs

- 1) Faire mémoire avec gratitude
- 2) Embrasser l'avenir avec espérance
- 3) Vivre le présent avec passion

Un témoin de la vie consacrée :

Père Maximilien Kolbe
Une Messe en Enfer : Récit d'une messe clandestine célébrée à Auschwitz.

VENDREDI

Le vœu d'obéissance :

Obéir à qui ?
 Obéissance et désobéissance (Genèse)
 Obéir à Dieu = obéir à sa conscience (Gn 12, 1-2)
 L'obéissance de Jésus
 Obéissance et médiations
 Relation entre l'obéissance et la vocation
Un vœu qui empêche de tricher avec sa vie

L'art de vivre en communauté

Utopie & réalisations
 Je vous ai choisis
 La communauté: un lieu... où l'hôte est Jésus
 La communauté : un lieu d'accueil
 La communauté : un lieu de repos
 Conditions pour vivre ensemble
 I Co 12, 12-30 : un seul Corps

SAMEDI

Marie - 3 verbes

- Fiat (Annonciation)
- Magnificat (Visitation)
- Stabat (Au pied de la croix)
- Marie : pèlerine de la foi
- Le nom de la Vierge était Marie (saint Bernard)

SÉLECTION DE CHANTS

(Robert Lebel et Richard Vidal)

Pauvreté :

Regardez les oiseaux du ciel (R. Lebel)

Chasteté :

Amour pour amour (R. Lebel)

Obéissance :

Seigneur, que veux-tu que je fasse ? (R.L)

Pardoner :

Miséricordieux comme le Père (R. Vidal)

Sacrement du pardon :

L'Esprit de Dieu (R. Lebel)

Vie commune :

Hinné ma Tov (Ps 133)

Marie :

Vierge étoile de nos cœurs (R. Vidal)

Amoris laetitia

La joie d'aimer

Le Pape tend la main à toutes les familles

Par Valérie Roberge-Dion

Quand on pense au pape François, il nous vient en tête ces innombrables moments où il offre des accolades chaleureuses. La lecture de sa toute nouvelle publication nous fait cet effet : le pape embrasse les familles, toutes les familles. De son affection sincère découle une approche d'ouverture : l'enseignement de l'Église sur la famille est indissociable d'une attitude pastorale inspirée de celle de Jésus. À preuve, les mots *accompagnement, discernement, intégration*, donnent le ton au texte.

Partout sur la planète, les gens découvrent en ce moment *Amoris Laetitia* (**La joie de l'amour**), exhortation apostolique publiée le vendredi 8 avril 2016. À l'invitation du cardinal Gérald Cyprien Lacroix, pour le lancement à Québec du document, nous avons littéralement dévoré ces 325 paragraphes. Ils présentent les réflexions du pape François recueillies à la suite des deux Synodes sur la famille tenus en 2014 et 2015. Rares sont les personnes qui, comme le pape, sont en mesure de poser un regard universel sur la situation des familles... Le résultat présente une envergure inégalée.

C'est étonnant de constater la connaissance intime que le pape a des réalités familiales ! Comme jeunes parents, on peut dire qu'il connaît notre vie concrète parfois merveilleuse, souvent chaotique. Les « petits défis », comme le 5 à 7 aux allures de guerre atomique, la négociation avec la belle-mère... Les grosses épreuves, aussi : la maladie d'un enfant, un deuil à traverser, un amour trahi. La joie qui est mise de l'avant dans le tête n'est donc pas un jovialisme déconnecté des drames. Elle prend sa source dans rien de moins que la Résurrection après la mort. *Amoris laetitia* encourage ainsi les couples à dépasser les épreuves afin de goûter à une joie immense par la suite.

Amoris laetitia La joie d'aimer (suite)

Ici, au Québec, le rapport à notre héritage religieux est ambigu. Malgré cela, de nombreux parents veulent faire goûter quelque chose de la foi chrétienne à leurs enfants. Le devoir de partager les repères de sens qui guident nos vies nous incombe, comme mère, comme père. Mais comment faire ? Le pape offre au lecteur un véritable concentré de sagesse pratique (qui a pas mal plus de crédibilité que bien des articles sur l'éducation glanés sur Facebook !).

Ce que le pape propose n'est pas un modèle de famille parfaite mais un idéal exigeant vers lequel on peut tendre en acceptant nos limites et celles des autres (la douce moitié, surtout !). L'Église lance des pistes de croissance qui sont inspirantes dans une diversité de situations. Tous les foyers sont accueillis au sein de la famille chrétienne tout en étant invités à cheminer toujours davantage. C'est le message qui veut être envoyé, entre autres, aux personnes divorcées (remariées ou non), conviées à dialoguer avec l'équipe pastorale de leur paroisse. Le pape invite à la miséricorde – thème officiel de cette année – et au discernement pastoral devant des situations qui ne répondent pas pleinement à ce que propose l'Évangile. Cette ouverture nous réjouit.

À une époque marquée par la culture du consumer/ jeter, beaucoup d'entre nous avons peine à croire à la famille, à l'amour qui se renouvelle toute la vie. Ça fait du bien de se faire redire d'oser croire à ce rêve qu'on a dans le cœur, un rêve plus réalisable qu'on ne le pense. Merci, cher pape François, on vous embrasse aussi !

Le Soleil, mardi 12 avril 2016, page 23



VALÉRIE ROBERGE-DION
Auteure de « Entre ciel et mère »

ENTRE CIEL ET MÈRE

Donner la vie, devenir parent, cela bouscule une existence. Notre manière de voir la vie, d'envisager l'avenir, d'organiser nos journées évolue au gré de la croissance du petit être aimé qui accapare tant de notre énergie. Pas toujours facile de concilier vie de famille et spiritualité... mais à y voir de plus près, la parentalité est assurément un lieu privilégié pour apprendre à aimer, et donc grandir intérieurement.

Valérie R.-Dion. *Entre ciel et mère*, Novalis 2016, 120 p.

Bogota

Mennonite-Lutheran-Catholic Dialogue

By Fr Luis MELO, sm

From February 24 to March 28, I was in Bogota, Colombia.

It was my first time in South America and the occasion was the Vatican sponsored annual week-long meeting of the international Mennonite-Lutheran-Catholic Dialogue.

This was our penultimate meeting discussing "Baptism in Discipleship". We gathered for the first time outside Europe. Bogota is the seat of the Mennonite World Conference. Next year, the group will meet in Augsburg - Germany and will participate in a number of activities around the 500th anniversary of the Commemoration of the Reformation.

I arrived a few days early to visit with Fr. Robert Barringer, CSB. He was my professor when I was an undergraduate at the University of St. Michael's College, University of Toronto (for two courses "Basic Christian Beliefs" and "Christian Holiness"). He strengthened many important foundations for my religious life; ecumenical and spiritual - with his love for the Christian East, Desert Fathers, and academic rigour. I was part of the first group of students he had upon returning from studies at Oxford England. I had the privilege of succeeding him as Academic Dean at St. Augustine's.

His community in Bogota has formation as its primary mission. It is located a short 10 minute walk to the historic centre where I visited a number of museums, art galleries and churches. Fr. Robert accompanied me to the Marianist Regional Community where we graciously received by two of our confreres: P. Cecilio de Lora and Bro. Hector Castelblanco - the first Marianist in Colombia and the first Colombian Marianist, respectively !



BOGOTA - COLOMBIE

P. Cecilio de Lora (premier SM en Colombie)
Fr Hector Castelblanco (premier SM colombien)
P. Robert Barringer, CSB / Père Luis Melo, SM



Présentation d' **Amoris Laetitia**, le 8 avril 2016

Valérie Roberge-Dion
Auteure du livre « Entre ciel et mère »
Le Cardinal Gérald-Cyprien LACROIX
Archevêque de Québec
Antoine Malenfant
Rédacteur du magazine *Le Verbe*

Rencontre historique À Cuba

Avant son voyage au Mexique, le pape François a eu une rencontre historique avec le patriarche Cyrille, chef de l'Église orthodoxe russe. Ils ont signé ensemble une déclaration qui revient sur les grands enjeux contemporains comme les conflits au Moyen-Orient, la liberté religieuse, la famille, la destruction de la création ou encore l'unité de l'Europe. Conscients des nombreux obstacles à surmonter, ils souhaitent que leur rencontre commune contribue au rétablissement de l'unité voulue par Dieu.



RENCONTRE À CUBA
Patriarche Cyrille & Pape François

Première Communion

Le dimanche de Pâques 27 mars dernier, Juliane, fille de Mélanie Dubois et de Frédéric Coulombe, a fait sa première communion dans la chapelle des Sœurs du Bon-Pasteur, à Cap-Rouge. Une vingtaine de personnes de sa famille étaient présentes à cet événement : sa petite sœur, oncles, tantes, marraine, grands-parents et arrière-grands-parents ! Ce fut un beau moment dont la petite Juliane se rappellera longtemps, d'autant plus que son père fut un architecte de la chapelle des Sœurs du Bon-Pasteur.



Florian Royer-Chabot

Le 18 avril dernier, Florian terminait son séjour d'un mois au Québec. Il est retourné au Kenya où il fait du *mentoring*, i.e. du dépannage marianiste, grâce à sa vaste expérience missionnaire en Côte d'Ivoire, en Inde et en Haïti. On apprécie toujours sa présence parmi nous lors de son congé. Il a pu participer à notre mini-retraite de mars, célébrer Pâques avec nous et se sucrer le bec lors d'une sortie à la cabane à sucre !



Raymond-Florian-Rosaire-Gérard

Paul-Arthur Gilbert / sucrier

Comme il le fait depuis longtemps, Paul-Arthur Gilbert, expert sucrier, a invité les confrères de la Région à une dégustation de sirop d'érable au Centre Marianiste de St-Henri le lundi de Pâques. Comme il pleuvait des clous, au lieu d'aller à la cabane, nous sommes entrés dans la cabane. Merci à la communauté pour son bel accueil !



Actualités Marianistes



RETRAITE CACOUNA



RETRAITE URSULINES



RETRAITE DOMINICAINES - QUEBEC



RETRAITE MONCTON



SHAWINIGAN



LAC-AU-SAUMON
S. Odette Cormier & Gérard Blais



JULIANE COULOMBE & SES PARENTS
Première communion - Pâques 2016



ENTRE CIEL ET MÈRE
Valérie Roberge-Dion



LINA DUBOIS
Fête ses 60 ans (09 avril) !



Visite du Conseil Général

Du 1^{er} au 9 juin 2016, deux membres du Conseil Général des Marianistes, à Rome, feront la visite de la Région du Canada. Il s'agit du Père Manuel Cortès, supérieur général, et du Frère Michael McAward, économiste général. Le lundi 6 juin, à 19 h 30, la Famille Marianiste se réunira à St-Henri pour une Soirée d'Action de grâce à l'occasion d'un Lucernaire. *(Sur invitation)*



MINI-RETRAITE RÉGIONALE ST-ANSELME

Le 20 mars 2016, le Père Eugène Côté a animé une mini-retraite régionale sur le thème du « Jubilé de la miséricorde »

